
五星级饭店洗碗工

留剩菜为儿子补营养

被指盗窃遭开除

4 7 岁的妇女李红在南京一家五星

级酒店当了 4 年的洗碗工。 3 个月前，

她留下了客人吃剩的一些废弃食物，想

给正在读大学的儿子补养身体，却被以

盗窃酒店财物为由开除了。

李红至今还没缓过神来。过去 4 年

里，她常为倒掉食物而心疼。“东西还好

好的，就叫我端去倒掉扔了，作孽啊！我

留下来想带给孩子尝尝鲜，怎么就成了

盗窃？ ” 2 月 2 8 日上午接受记者采访

时，李红仍觉有苦难言。

把客人扔掉的食物带走

李红文化不高，对洗碗工一职并无

怨言。她的丈夫在南京另一家公司当保

安，刚满 22岁的儿子在南京上大学。作

为母亲，她很少有机会自己做饭给孩子

吃，这让李红心里一直有些愧疚。

她工作的酒店，是南京一家五星级

高档酒店。 客人吃一顿自助餐所花的

钱，够她洗上好几天碗的。 她和工友的

职责，就是清洁用过的餐具。“但很多餐

具送过来时，里面还剩着吃的。 ”

李红说，酒店对自助餐食物管理的

流程，是凡可再次使用的，会放回冰箱

里。凡客人吃过剩下，不宜再售的，一律

退到后台倒掉。“夏天也罢了，冬天，那

些鱼啊鸭的，都还好好的，最多用两天，

客人吃剩了，就全扔。扔进垃圾筒，跟纸

巾之类杂物混在一起再拖走。尤其是面

包，一桶一桶地扔。每天倒掉的东西，我

们一个月工资都不够买的。真是看不下

去……”

酒店里很多工作人员对此都很心

疼，有时舍不得倒掉，大家会悄悄留下

来，自己带回家去吃。“可以说，除了领

导看不到，其他工作人员，多数都往家

里带过。 ”当然，大家也很清楚，只拿废

弃不用的食物。那些还可再次销售被送

回冰箱的，不会有人去动心思。

偶然被发现遭开除

2011 年 12 月 7 日晚上，又有剩菜

等前台的一些处理食品送到了李红手

上。“我一看，都是好好的，就叫我扔垃

圾桶。”李红舍不得，“每次倒东西，我会

想，要是把这些给儿子吃了，多好啊！ ”

已经读大三的儿子，正在长身体，还很

瘦。她以前也曾给儿子带过吃的。这次，

眼前的食物又让她犹豫了。“反正天冷，

还能放一阵子。”她拿来塑料袋，把食物

悄悄装起来。“客人吃剩的一些鱼丸子，

还有半盘烤鸭，一块瘦肉。 ”

可当晚，李红发现自己撞到枪口上

了。“工程部一个工作人员，原是要查另

外一个带东西的男员工。看到了我放的

那袋东西。 他以为那是男员工留的，就

要调查。 ”次日一早，她主动承认了。 让

她没想到的是，三天之后的反馈意见是

将她开除。

餐饮部经理没听她任何解释，就回

一句话：“照《员工手册》办！ 你违反了

8.1.4.7的规定。”回来再一查员工手册，

这条写的是：不得蓄意破坏、偷窃、骗取

或盗用客人、酒店或员工的财物。

这让李红接受不了，“那些东西是

酒店扔掉不要的。 再说谁没拿过？ 为这

个就把我开除了，我觉得太重。 把还能

吃的东西扔掉就对了吗？ ”

律师分析“盗窃”一说不成立

居志刚律师告诉记者，酒店的“盗

窃”一说，在法律上站不住脚。“如果认

为她盗窃，就应当报警，由公安来认定

盗窃事实。再者，她准备拿走的，是客人

已经付过钱的剩余食品，所有权是客人

的。 酒店只是代为处置。 现在再把这些

食品认定为酒店财产，也不合理。 难道

说她不留了，酒店就会收回再售吗？ ”

从情理上来讲， 居律师也认为，员

工见到尚能食用的食物， 不忍倾倒，是

很正常的心理。一般小酒店饭馆之类的

做法，有些甚至是分给员工来食用。 这

也符合绝大多数老百姓的生活习惯。现

在，该酒店竟为此开除了李红，居律师

认为是小题大做。 ( 文中人物均为化名 )

（据《金陵晚报》）

重庆一男子

东莞打工丢肾续

改口承认为两万元自卖左肾

道真相 两万元卖掉左肾

2月 28日， 舒丰义抵达东莞市麻涌镇人民

医院。 上午 9∶30左右，东莞警方一负责人赶到

现场，核查舒丰义的证件后，允许舒丰义进入病

房。

“爸爸，我对不起你。 ”舒镇挣扎着坐起来说

道。 舒丰义走过去，紧紧地拉着儿子的双手，泪

水在眼眶里打转，先前准备好的一大筐话，此时

竟无语凝噎。“你一定要说真话，要好好配合警

察，把事情调查清楚。 ”舒丰义平复了情绪之后，

给儿子拭了拭泪珠，轻声说道。舒镇抬头看了看

天花板，双目紧闭。几秒钟后，他微微睁开眼，头

转向父亲， 低沉而自责地说：“那个左肾是我自

愿卖掉的，我得了两万元钱。 ”

看创口 取肾手术很专业

随后，记者从现场一名民警那里获得证实，

他们的调查结论也是这样的。 现场一位民警证

实，经初步调查，这是一个团伙作案，他们已抓

获该团伙的大部分人员。经进一步调查发现，舒

镇并非是从老家重庆来东莞，而是从福建来的，

这期间所做的事，舒镇至今不愿意谈及。

该民警表示， 当初他们接到报警展开调查

时，就发现了 3 个疑点。 首先，如果真如舒镇所

言自己是昏迷后遭人盗肾， 那么当他醒来时为

何要阻止医生报警呢？ 其次他再三表示身边莫

名多了两万元现金，至今警方仍未发现。 再次，

东莞所有的医院没有一家具备专业的取肾资

质，而从其创口来看，那是非常专业的，他们怀

疑舒镇丢肾事件并非发生在东莞， 极有可能发

生在其他地方。

麻涌人民医院医政科办公室刘主任告诉记

者，舒镇创口的开合缝相当专业,舒镇现在恢复

得相当不错，已能下地自由活动。

父亲：卖肾或是生活所迫

舒丰义说，舒镇自小患有癫痫病，参加工作

时每当病发，便会被辞退，有时连生活都没有着

落。“他没有钱了就找我拿，有时给他 200元，有

时给 300 元。 ”舒丰义介绍称，儿子平时的最大

爱好就是上网。

他分析认为，儿子之所以卖肾，估计是他在

走投无路之下，又不好意思开口向家里要钱，这

才走上了卖肾之路。

在病房中，面对父亲舒丰义病房里的怒吼，

舒镇始终一言不发。 被追问急了时，他吼道：“你

莫问了。 ”在舒丰义看来，儿子的卖肾之谜，依然

无法解开。

东莞警方介绍说， 至今没有让舒镇出院的

原因是，希望他暂时留下来配合进行深入调查。

如果发现他在此案中有犯罪嫌疑， 将会依法刑

拘，反之则有可能放他回家，这最终要根据调查

的结果来定， 并权衡他在案件中所起的作用来

定。 （据《重庆商报》）
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业内称无“剂”不成宴

灭活罂粟籽：换包装偷着卖

近日， 记者来到广州增槎路的新天铖粮油

食品批发市场。一进门，卖食品调料的商铺一个

紧挨一个。记者走到一家调料店铺，称自己要开

一家川味餐厅，问有没有特别好的材质，老板指

着展柜上的货品说店里有各种各样的调料。 记

者发现店内食品添加剂种类很多， 货架上赫然

摆放着“来自云南的神奇调味品”一滴香、“满街

香”猪肉粉精、高汤王、一锅鲜、回味增香粉、牛

肉香精、猪肉香精、肉香王等添加剂。

记者拿起一罐“澳宴奇极品粉精”，配料表

中写着鸡肉提取物，记者称要煮骨头汤，询问这

个是否可使用。老板告诉记者，该调料中添加有

灭活（用物理或化学手段杀死病毒、细菌等，但

是不损害它们体内有用抗原的方法）罂粟籽，可

以提味，很多做粤菜的餐馆一般都喜欢买。

记者称并没有看到添加有灭活罂粟籽的说

明，该老板称老包装上面还印有“灭活罂粟籽”，

但现在换新包装了，这几个字没有打上。

食品安全专家董金狮告诉记者， 不管是否

“灭活”， 调料中是不允许添加罂粟籽的。 早在

2005年 8月，卫生部等五部门联合印发的《关于

加强罂粟籽食品监督管理工作的通知》 明确规

定：罂粟籽仅允许用于榨取食用油脂，不得在市

场上销售或用于加工其他调味品。

勾兑果汁：饮用伤肝伤肾

凤梨、芒果、柳橙、香芋、哈密瓜……在新天

铖粮油食品批发市场的另一家添加剂售卖店，

记者看到货架上摆满了各色口味的果味添加

剂，2.5 千克的添加剂售价只需要 30 多元，按照

1∶13的比例调制。 记者拿起一桶柠檬味原料，

其配料中没有任何柠檬，全部是添加剂。老板告

诉记者，这个味道绝对比真实的果汁好喝。

老板娘说，如果店里要调制的话，可以加入

一些冰块，使得味觉暂时麻痹，喝不出添加剂的

味道。老板娘还告诉记者，现在很多餐馆用的饮

料都是添加剂调制的，“只是他没有让你看到而

已， 很多餐饮连锁店用的也是我们的产品，99%

的奶茶店咖啡厅现在用的都是这种料。 ”

中山大学营养学专家蒋卓勤则表示， 饮用

由添加剂制成的“果汁”能引起慢性中毒，长期

饮用将导致肝肾功能的损害，严重者将会致癌。

火锅飘香剂：白水立变辣油

在新天铖粮油食品批发市场， 号称给火锅

增色增味的添加剂也引起了记者的注意。

记者在其中一家店铺询问火锅用的添加

剂，老板立马从柜台拿出了一个标注为“火锅飘

香剂”的瓶子。 老板告诉记者，这种飘香剂只要

拨一点儿放入火锅中，就香味四溢，增加食欲。

记者在采访中发现，在多家批发市场内，类

似于给火锅增色增味的添加剂随处都有销售，

而对于其有无危害， 这些店铺的老板都信誓旦

旦地指着“QS”标志发誓说没问题。

当记者问有没有麻辣精时， 一位老板推荐

“麻辣 5 号”，还有无色水性辣椒调味油。 同时，

老板还推荐了飘香剂、 烤鱼香膏、HD-6 增香

剂、味香素、一滴香等，其中，一款一瓶 35 元的

火锅飘香剂，注明使用量 0.2%~0.5%，当记者问

这样严格的量该如何控制时， 老板说这个是需

要自己来尝试。

“一些火锅店为降低成本，就要在别人不清

楚的火锅底料上节省， 一个麻辣锅底的成本也

就三四元，然后再适当放些象征性的干货，根本

不用熬制，白开水立变辣油汤，香辣诱人，客人

吃得过瘾。 ”鑫桂园云南风情菜总监张云武说。

业内人士：无“剂”不成宴

监管部门：确实很难管

“科学地说，几乎不存在没有食品添加剂的

现代食品。可以说，没有现代化的食品添加剂就

没有现代化的食品工业。 ”曾 3次参与修订国家

食品添加剂安全标准的高级食品工程师杨冠丰

告诉记者， 市面上的食品，90%都使用了食品添

加剂， 我国标准使用的食品添加剂大都是国际

组织完成安全性风险评估的品种。杨冠丰称，我

国涉及食品添加剂的安全问题都是因为超量、

超范围使用而引起的。

但对于该问题， 广州市食品药品监督管理

局餐饮行业服务监督分局有关负责人在接受记

者采访时表示，目前的监管依然很难，只能在现

场看到其违规使用时进行罚款。

对此，中山大学营养学专家蒋卓勤表示，因

为无法监管，餐馆就不能使用添加剂，只有在包

装食品等可接受监管的工厂产品中才能使用添

加剂。 （据《羊城晚报》）

沈阳农民

自制“客机”

近日， 沈阳夏河

村， 5 8 岁的农民李

晶纯正在和家人手工

打造一架“客机”。

这架“飞机”机身

长约 5 米， 机翼宽约

4 米，重达 1 吨，总共

花费约 4 万余元。 制

造飞机的材料多数是

买来的废弃钢材，由

他自己焊接而成。

据李晶纯介绍，

制作这架“客机” 是

为了圆其儿时成为一

名飞行员的梦想。

（综合）

近日，记者联合其他媒体暗访广州市增槎路一带的新天铖粮油食品批发中心、新源粮油批发市场和东旺

食品市场等添加剂售卖市场惊讶地发现：非法的罂粟籽、伤肝肾的勾兑果汁、掩盖不良异味的牛肉膏、把开水

变成辣油汤的飘香剂等等原来就潜伏在我们的身边。 餐馆更是成了各种添加剂滥用的重灾区，厨师用多用少

无法可依，无从监控。

核心

提示

暗访食品添加剂

售用黑幕

据报道， 2 月 2 4 日，一名重庆

籍男子在东莞麻涌镇一家旅馆醒来

后，发现左肾被人切除。伤者叫舒镇。

2 月 2 8 日，当着东莞警方的面，舒镇

对前去探望他的父亲舒丰义说：“肾

是我自愿卖的，得了两万元钱。”面对

为何卖肾， 当初为何撒谎等诸多追

问，他则避而不谈，让案情一时间又

变得扑朔迷离。
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